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随意公开孩子的

智商是不道德的

在日常工作中经常遇到家长要求为孩子测智商的

情况
,

最多见的理由之一是 孩子上课不注意听讲
,

学习成绩不好
,

老师要求家长带孩子到 医院测智商
,

看是不是智力落后
。

更有甚者干脆要求家长找医生开

一张智力低下的证明
,

理由很简单 你孩子学习成绩

不好
,

影响全班 测验之后
,

结果往往又很快被老

师
、

学生本人甚至全班同学知道了
。

公开了孩子的智商
,

孩子的反应如何呢 很多孩

子自己并不懂得智商代表什么
,

智商略低的孩子
,

考

试成绩不太好时
,

问他为什么没考好
,

他很不在意地

说
“

我智商低
,

考不过智商高的
。 ”

有些小学生甚

至这样嘲笑他
“

瞧你那傻 冒弗
,

全班属你智商最

低
”
而智商高者则有一种莫名其妙的优越感

,

认为

不努力学 习也会比别人成绩好
,

一旦出现学习差时
,

又会无地自容
。

老师家长也会说
“

白白给你一个高

智商
,

瞧你考的这点分数
,

不像话
。 ”

要知道
,

绝大部分人的智商在一个正常范围内
,

只有少数低智商或高智商
。

在正常范围内的智商或高

些或低些
,

并不代表一个人能否考取大学或将来的工

作能力
、

工作成绩如何
。

我认为公开孩子的智商 余
给孩子造成种种不利的心理压力

,

是对孩子不负责任

的行为
、

是一种不道德的行为
。
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亦喜亦忧话智商
在咨询中

,

有些人兴奋地告诉我
,

他们的孩子智商

较高
,

间是不是超常儿童
。

也有家长忧心忡忡
,

因为孩

子的智商偏低
,

不知该怎么办
。

近年来
,

随着智力测验

在我国应用推广
, “

智商
”
一词在社会上 已越来越多地

出现
。

它使一些人高兴
,

也使一些人发愁
。

究竟应该

如何正确看待智商分数的高低呢

人的智力可以分为一般智力和特殊智力
。

一般智

力渗透在一个人的各项活动之中
,

而特殊智力则只表

现在某一个特定的领域中
。

儿童智力的差异不仅表现

在智力水平有高低
,

还有类型的不同
,

如有些儿童优于

数理
,

有些儿童擅长文学或艺术等
。

所以
,

儿童的智力

是多维的
、

复杂的
。

智力测验是评鉴和研究智力的一

种工具
,

智商是表示智力水平高低的一种量的指标
。

智力测验虽是有用的
,

但它也有局限性
,

任何一种智力

测验都不能测出一个孩子的全部智力
。

一个儿童智商

高只说明他的一般智力超常 但是儿童智商不太高
,

并

不排除他在某方面特殊才能超常发展
。

还应指出
,

在智力测验施测过程中有时也会出现

一些间题
,

如 有些孩子并非对测验内容不会
,

而是适

应性差
,

对测验的新环境发休或产生焦虑 ,有些孩子比

较稳但动作比较慢 有些孩子反应快但粗心等
,

都会影

响孩子测验得分
。

况且
,

儿童智力的高低不仅与遗传

有关
,

还取决于环境与教育的影响
。

幼儿时期智力发

展快
,

但不很稳定
,

有时智力测验的预测性不很高
。

因

此不宜把孩子的智商分数看成是固定不变的

总之
,

对智商分数要有正确认识
,

不要盲目迷信
。

不要只看重智商分数的高低
,

而应把智力测验作为了

解孩子当前智力发展情况的手段
,

通过测验分析孩子

哪些方面发展得好
,

哪些方面发展不够
,

今后可以有针

对性地加强教育
,

促进孩子身心全面
、

和谐地发展
,

在

原有基础上充分发展潜力
。

在这一期
,

我们刊登了人们对智力测验的理解和使用中

存在的一些问题以及三位专家对这些问题的看法
。

在下一

期的
“

本刊视点
”

中
,

我们将请另外两位专家继续就这一话题

发表他们的看法及建议 肠目分别是
·

向教育部门提两项

建议
·

智力测验的优点与局限
·

智力
、

智商和智力测验
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